

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 89 (1980)
Heft: 2

Artikel: Le Dr Reinhold Käser, ancien Médecin en chef de l'armée...
Autor: F.C.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-683097>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le Dr Reinhold Käser, ancien Médecin en chef de l'armée...

Apporter une aide impartiale à tous les militaires et civils blessés et malades quels qu'ils soient, tel est le principe de base suivi par le Service sanitaire de l'armée: un service rendu par un homme à un autre homme. Ce principe, qui découle de l'esprit d'Henry Dunant, a marqué tous les actes de l'ancien médecin-chef de la Croix-Rouge et Médecin en chef de l'armée, le divisionnaire Reinhold Käser, docteur en médecine et docteur h. c. qui a fêté à Berne, le 15 janvier 1980, son 70e anniversaire. Reinhold Käser, né le 15 janvier 1910 à Zollbrück, dans l'Emmental bernois, a passé son enfance et sa jeunesse à Langnau avant de poursuivre ses études à Genève, Zurich, Kiel et Berne. S'étant spécialisé à Bâle en qualité d'oto-rhino-laryngologue, il pratiqua tout d'abord à Soleure, puis à Berne. Au nombre de ses travaux scientifiques, citons notamment une étude sur les troubles ophtalmologiques surveillant au service militaire et leur prévention. Le Dr R. Käser a été élu membre d'honneur de la Société suisse d'oto-rhino-laryngologie. De 1954 à 1958, le Dr R. Käser, alors médecin-chef de la Croix-Rouge, entreprit de développer systématiquement le Service de la Croix-Rouge qui groupe actuellement plus de 5000 femmes, en majeure partie des infirmières, et près de 3000 soldats du service complémentaire. Il encouragea en outre une large diffusion de l'enseignement du secourisme et des soins au foyer. C'est à son instigation que la Croix-Rouge suisse introduisit dans les années 1955/1956 les cours d'auxiliaires-hospitalières Croix-Rouge.

En 1960, le Dr R. Käser fut nommé Médecin en chef de l'armée suisse, en tant que successeur du colonel brigadier Hans Meuli. En 1962, il fut promu colonel divisionnaire et chef d'armes des troupes sanitaires. En 1968, il élargit à nouveau son champ d'action: nommé délégué du Conseil fédéral pour la planification et la coordination du Service sanitaire total, dans le cadre de la défense générale. Le divisionnaire Käser établit les fondements du Service sanitaire coordonné (SSC), au terme duquel l'armée collabore étroitement avec les cantons (services cantonaux d'hygiène), le Service sanitaire de la protection civile, la Croix-Rouge suisse et d'autres organisations privées. Grâce au SSC, la population civile bénéficierait elle aussi des prestations du Service sanitaire de l'armée en cas de guerre ou de catastrophe.

Le divisionnaire Käser attache en outre beaucoup de prix à la formation des officiers sanitaires en médecine militaire et de catastrophe, en collaboration avec les universités, à la modernisation du matériel sanitaire et à la création de réserves d'assortiments de médicaments. Afin de décharger les médecins militaires de tâches administratives et d'organisation, il a institué le corps des officiers d'hospitalisation. C'est à son initiative aussi que l'on doit la construction d'installations souterraines protégées pour les hôpitaux militaires, en corrélation avec d'autres constructions civiles et militaires. Il a par ailleurs préconisé l'enseignement de la médecine de catastrophe dans les facultés de médecine de Suisse, enseignement devant permettre non seulement aux médecins militaires, mais à tous les médecins, de bénéficier des connaissances qui seraient nécessaires en cas de catastrophe ou de guerre. En reconnaissance de ses nombreux mérites, le Dr

R. Käser a été nommé docteur h. c. par la faculté de médecine de l'Université de Bâle en 1973.

Le Dr R. Käser est membre d'honneur de la Croix-Rouge suisse et membre de son Conseil de direction depuis 1974. Il a participé dans une large mesure à la définition des lignes directrices de la Croix-Rouge suisse, ainsi qu'à la réorganisation du Service de la Croix-Rouge et du sauvetage. Il est l'un des membres fondateurs de la Commission médicale suisse de premiers secours et de sauvetage de la CRS qu'il préside depuis 1973. Cette Commission s'occupe des questions médicales qui se posent en Suisse dans le domaine du secourisme et du sauvetage.

En qualité de médecin-chef du Comité international de la Croix-Rouge, à Genève, le Dr R. Käser a, de 1975 à 1978, mis sur pied un département médical. Il dirige en outre les cours de perfectionnement pour jeunes médecins militaires du Comité international pour la médecine et la pharmacie militaires.

Ses nombreuses activités civiles et militaires ne l'ont pas empêché de donner de nombreux cours et conférences, notamment à l'Ecole militaire de l'Ecole polytechnique fédérale, à Zurich. Sur le plan littéraire, ses études ont principalement pour thèmes les problèmes du service sanitaire coordonné et du sauvetage.

Le Dr R. Käser, violoniste de talent, consacre ses loisirs à la musique et à la lecture d'ouvrages historiques. Il aime se délasser en faisant des excursions en montagne et en skiant. Avec sa femme, il s'occupe encore des problèmes que pose la protection de la nature.

Nous souhaitons de tout cœur au Dr R. Käser de demeurer aussi actif pendant de très nombreuses années. fc